

I. M. XXIX. 10. Da sah Esop hin und wälzte den Stein von der Eßung des Brunnens.

Heute liegt wiederum eine der lehrreichsten Abschritte der Schrift vor uns aufgezählt: gibt doch der überstauf unserer Stammväter eine so reine V. des spiegelns unserer Freude, enthielt doch das Schicksal unseres Vaters die heiligste Unterweisung für unser Verhalten in den manigfachen Gestaltungen des Lebens. Der Heilte Patriarch Jakob wird uns heute vorgeführt; wie stehen ihm, den blickenden Kindern aus dem Elternhäuse richten; kaum überwacht er die Freude seines Kindes, da händet er einer herlichen Tochter, und nachdem er erachtet und seiner Tochter Lage gewahrt wurde, da knüllt er ein Schleibl ³¹³, ³¹⁴ des 2732 j. 101, 315 d. 14. 1. 14 Wenn Gott mit mir bin und mich behüten wird auf dem Wege den ich gehen will, wird mir Brod geben zu essen, und Gewand anziehen und ich in Frieden einen Platz meines Vaters einzunehmen werde, ³¹⁶ d. 1. 14 der soll der Ewige mir nun Gott sein. Ich glaube kaum, dass nicht nur auch mit einer wäre, der noch nie in der Lage der Patriarchen gewesen, der nie seine Zugehörigkeit und Geburt hätte, als er aus dem Elternhäuse ³¹⁷ in die selbständige Wandlung durch die Kette des Lebens austreten, oder einer, der mit bedänglichen Herren kein Gleiches gethan hätte, für den Fall der Erreichung seiner Herrschaftswürde. Doch wie viele, oder vielleicht wie wenige Cibbs solche, dieser Traum in Erfüllung gekommen, dieser Gedanke zur Erfüllung etlangt Raum? Wie wenige Cibbs solche, denen jenes Ziel zu erreichen beinhaltet war, wodurch sie sich in den Augen gestellt, wie wenige Cibbs welche Glückliche, die nicht nur bewusst sind zufrieden zu sein, bewusst sind, weil sie sich anders eben nicht zu helfen wissen, sich jedoch weit entfernt von Dem befinden, was sie in den Augen ~~der~~ verloren wollen und gerade zu erreichen hoffen? Was die Körade besaß ein mag, das könne ich leicht erzählen, wenn ich an die Bereittheit des Patriarchen denke; ihm war es ein leichtes, seinen schönen Traum verwirklicht zu sehen, hat er doch keinen weiteren Antrag gehabt, als was die göttliche Gnade den Vögeln des Hofs und den Blümchen der Füße zugewandt zusammen läuft, die allenthalbenwürdigste Fahrzeug und Kleidung, so wenn ein Soher in Israel so verkehren in seinen Wünschen wäre, da würde nicht so gar viele die traurige Klage erheben, dass das ganze Leben nur eine ununterbrochene Kette von zerstörten Hoffnungen ist. Ich glaube jedoch, dass die Fortwährlung der Hoffnungen, die Erfüllung der eigenen Träume liegt nicht allein vor der Bereitheit ab, der Mensch, den Gott mit der Kraft des Denkens und Fühlens gesegnet hat, darf auch ein entfremdetes Ziel anstreben, als was eben unmittelbar vor den Augen liegt; die Erstaltung des Körpers hängt vielleicht von der Art und Weise ab, wie wir jene Ziel erreichen wollen. Auf diese Weise weiß die heilte Schrift heute hin, indem sie innen aufmerksamen Blick auf den ersten Schritt des Patriarchen ³¹⁸ rückt, als er an den Osten angelaufen war, wo er das Ziel seiner Wandlung finden sollte. — Er nah auf dem Felde einen Rostkuchen, auf dessen offnungs ein großer, schwerer Stein gelagen war; mehrere Schafskörper waren ihm den Rücken gelagert als Jakob an die Hölter beauftragt und sie fragte: 18 319 j. 190 Meine Brüder, woher seid Ihr? 18 202 j. 191 Nach der Erstaltung der Weisen hat der Patriarch mit dieser Frage wie auf die Verklärung hingewiesen; woher seid Ihr? so sprach ein niedergeschlagen laget und hier im Wirkensland, weg stellt sich dann mit sich: 18 210 j. 191 211 j. 192 (Wir sind von dem Oste, sagten die Hölter, wos auf Sotter, hörte lastet, wir fliehnen uns vor diesem göttlichen Thiel in diesem Raum und warten unverzagt auf den günstigsten Augenblick, wo wir auf dieser Stelle unserer Erholung schaffen können, da, wenn das wird,

unbegrechte Lebhabt, warum greift du dem Stein nicht zu, warum legst du antriebig auf den
Sumpf dahinter und im diesen Brünen, 177/16, p. 378, l. 1, schöpfst aus der Quelle, welche Endt
und Eure Heute, und riehet dann wieder weiter fröhlockenden Hörern auf eine ferne Arbeit,
l. 17, 18, 19, da sprechen sie vereinten Stimmen: wir möchten schon, aber wir können nicht;
wir sind für uns allein zu schwach, um diesen grossen Stein vor der Offnung des Brünen
herabzuwählen, wir müssen abwarten, bis alle Hörer herbeikommen werden. Als dachte dies
verwundet hatte, da trat er hin, 177/16, p. 378, l. 21 und wählte selbst den Stein von der
Offnung des Brünen. Was denn hatob, das ja von der weiten Reise ~~wahrsich~~ ^{wahrsich} nicht sein mocht,
wirklich so kräftig, dass er es allein ausführen könnte, was anderen Hörer nicht zu überreden
mehr wagten? In gleiche, die alte Schrift will uns mit dieser Erzählung jene alte Wahnsinn-
veranlasslichkeit: Versteue dich auf andere nicht, hilf dir selbst, dann wird auch Gott dir
helfen! Es liegt wahrscheinlich in heiliger Leid ein schwerer Stein auf dem Brünen, aus welchem
der Lebensinhalt geschöpft wird, aber es ist auch Jammer, wie antriebig die entzöpften und kahle
Erholung leckrenden Hörer am den Brünen legen und nur auf die grünliche Schlegelheit warten,
wo der Stein noch nicht abgehoben wird. Mit andern Worten: Heilige Lage will man es gar nicht
versuchen, um das Farbenkennen und das Erreichen der vorgestellten Ziele, aus eigener Kraft, auf
Gott vertrauen ~~aus~~ ^{und} eigenem Fleiss aufzuhoben, alles kannst und sollst nicht nach Prophethen,
alles will leicht und ohne jede Mühe sein Ziel erreichen, seine schönen Training verwüstlich
nehmen, Schändt hin auf Lebhabt, wie er selbst an die Arbeit ging und hat es allein ausführen können
was andere Hörer nicht zu ihm vermochten. Und wie auf dem Felde der Lebensinhalt
liegt, so ergibt es nun auch auf dem Felde der Religion; 177/16, l. 22, 23, 24, 25, 26, 27, 28, 29, 30, 31 des Brünen auf
dem Felde, ragen neue Weisen, ist das Gottesheim, 177/16, l. 29 und der Stein, der Leid-
lastet, ist der böse Trick; wie oft machen wir die sonstige Erfahrung, dass der böse Trick der
Zunichtigkeit, der die Heilquelle des Glaubens verliert, und deshalb die Lügen der Religion
nicht hervorprägen lässt, weil einer auf den andern wartet und niemand ~~die~~ Entfernung
Dieser bösen Trübsal herantreten will, bis nicht alle in dieser Arbeit verzweckt haben?
Wie offenkundig mit die innwendige Anzahl verneinen, wir würden schon den Sakkello
recht gern halten, wenn auch alle übrigen Lider ihre Lider ceygent liebten! Ja, wenn
du es weinst, dass der liefe Brünen de Glaubens eine Heilquelle für dich beweist und
sieh du allein die Knecht besitzest, den grossen Stein der bösen Trübes von diesem Brünen
nun herabzuwählen, warum wärest du erst auf die übrigen, die ziemlich von diesem
Brünen fernbleiben, und schmecktest dahin und kamst keine Erholung aus dieser Quelle
entzöpfen? ^{Blicke} Schändt hin auf Lebhabt, der sich erst nicht umgenhardt hat, ob alle Hörer verzwekt
sind, er selbst kost keinen und wählt den Stein von der Offnung des Brünen. So müsste
es in Wohl sein; ein letzter Kommt sei der Quelle der Religion sein Heil und legen schöpfen,
wenn er nicht erst auf andern wartet würde, sondern aus eigenem Entzähnen der schweren
Stein der bösen Trübes sei dem Herren werfen wollte, dann würde ein solcher Gott-
vertrauen in einem Herzen Wurzel fassen, welche, Euch Kraft verleiht, ohne

freunde Hilfe einem diele entgegenstehen und Eure schönen Träume ver-
wirklicht zu sehen. der Patriarch Lukas sei hierin Euer Vorbild, ihm sollet Ihr folgen,
seinen Entschluss möget Ihr vernehmen, dann werdet Ihr mit Gottes Hilfe
keine Enttäuschungen erleben, das werdet die Wahrheit der Prophetenworte in Eurem
eigen Leben erfahren: also I, K 4, 111 Es gibt keine Stütze, keine Hilfe, außer
Gott.

Amen

RABBI = HÍVATAL ÜJPESTEN.

Keijerk den 28/Janv. 1903

reg. "P

SZ.

Ven 13/040